

RENOVACION

Biblioteca Municipal
Madrid

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

AÑO XI :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 413

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 22 de Junio de 1936.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Los tipógrafos somos "artizos", según alguien dice. ¡Así estamos!... ¿Cuántos enchufes tenemos?

Para RENOVACIÓN

¿Las energías del proletariado divididas?

Los sucesos sangrientos acaecidos en Málaga hace unos días entre la familia proletaria, no deben repetirse, más bien deben tenerse presente en lo sucesivo como una afrenta más hacia la sociedad capitalista, principal factor de las víctimas caídas, tanto en esta ciudad, como en el resto de España, que no descansa en provocar conflictos para conseguir la desunión de los obreros.

Yo, que he presenciado de cerca en Málaga durante estos días de lucha el interés de la burguesía por romper la unión del proletariado, sin importarle nada las vidas de los verdaderos luchadores y defensores de la clase obrera; yo, que he leído prospectos de las diversas organizaciones menospreciándose unas a otras, casi insultándose, casi lanzándose imprecaciones graves como si fuesen feroces enemigos sociales, se han clavado en mi alma como dardos que yo mismo hubiese lanzado contra mi misma persona. Pero a pesar de ello, he observado, que ese juego, de donde nace el descontento proletario, no es precisamente de ninguna organización, ¡ni mucho menos!, es de algunos *dirigentes*, o individuos introducidos en la C. N. T., reaccionarios de nacimiento, que aprovechando la buena fé de la clase obrera, pretenden desunir ésta. ¡Pero se equivocan! Por cada uno que caiga bajo el plomo de la reacción, renace la rebeldía de cientos y cientos de obreros dispuestos a saldar la cuenta.

¿Pero cómo es posible que haya quien crea que el proletariado pueda desunirse? ¿Pero si los trabajadores, los obreros, que todos pasan las mismas fatigas, que sufren la misma explotación, no pueden desunirse? ¿Pero cuál será el imbécil que crea que la camaradería la puede destrozarse precisamente los camaradas, por el simple hecho

de pertenecer a organizaciones distintas en estructura, pero que persiguen el mismo fin: la preponderancia del Trabajo, la aristocracia de la Inteligencia?

Y mientras hay quien esto cree, la burguesía se ríe y continúa su explotación vergonzosa.

Pues nada de esto ocurrirá, ni ocurrirá, los sucesos acaecidos en Málaga en estos días, si bien es verdad que han vestido de luto los corazones y sentimientos del pueblo, también es cierto que en el mismo corazón del pueblo ha resplandecido con más ímpetu la llama roja de la venganza, que acabará pronto y para siempre con estos lamentabilísimos duelos proletarios.

El Proletariado se ha dado cuenta de la gran misión histórica que le está encomendada en un futuro muy próximo, y, por tanto, debe de preocuparse de su rápida preparación. Por eso, cada obrero, cada trabajador, ha de cuidar mucho de forjarse una cultura y el valor cívico que se necesitan para llevar a cabo los fines reivindicadores que persigue; para la cual es indispensable, no ya que cese la hostilidad entre las organizaciones del presente, sino que se UNAN en un abrazo fraternal y emprendan la acción conjunta. Porque diseminados, sin esa cordial unión que requiere toda empresa magna y colosal, seguirán siempre los trabajadores manchando el suelo que labra y cuidan con sangre de sus hijos y de sus hermanos, que irá a parar al inmenso mar sanguinario por donde navega libremente la nave suntuosa del capitalismo.

Federico PEREZ GUERRERO

Málaga, 18-6-936.

Trabajadores
Leed y propagad
Renovación

Así son todos... Politiquero

Decíamos en el pasado número que el guarda de almacén de la Estación, le había arrebatado (o intentó por lo menos) el periódico «La Libertad» a los mozos de Vargas Machuca, debido a las ideas fascistas de que disfruta este buen señor. Pues bien, ha sido salir el suelto nuestro y este señor no hace más que boicotear nuestro periódico y esconderlo para que no se vea por parte alguna.

¿Debido a qué? Pues que nuestro hombre se ha hecho socialista acérrimo... y va en busca del camarada Bugada para colocar a su hijo.

¿Verdad lector que estos tipos no son torpes cuando llega la hora de buscar el bollo?

Pues como este tipo hay muchos; que cuando llega la hora de una política reinante sea la que sea y de los ideales que sean ellos sin escrúpulo alguno se filtran en ella con un fin particular de comer y beber con quien mande.

El premio "Juan Valera 1936", para Moreno Bravo

En el certamen nacional organizado por la Agrupación cultural «Amigos de don Juan Valera», de Cabra, para adjudicar un premio de mil pesetas al mejor estudio crítico sobre el tema «La Andalucía de Valera», ha obtenido este premio, que tiene resonancia nacional dados los valores que al concurso han concurrido y la importancia del premio, el joven escritor y periodista local don Tomás Moreno Bravo, secretario de la Asociación de la Prensa de esta capital.

Moreno Bravo, conodido en los medios literarios y periodísticos de la capital con sus extraordinarias dotes de estudio y perseverancia, no es esta la primera vez que ha obtenido galardones de importancia en lizas literarias. Ya obtuvo también, en 1933, varios premios en Zaragoza, en un Certamen nacional organizado por aquella Universidad, y un año más tarde otro premio en Certamen reñidísimo celebrado en Ubeda, que igualmente tenía carácter nacional, esto sin contar los muchos premios que en Jaén le fueron concedidos por sociedades culturales como la Sociedad Económica de Amigos del País, Sociedad Amigos del Arte y otras.

Con esto queremos decir en honor de nuestro querido amigo y compañero en la Prensa, Moreno Bravo, hoy ha tenido un nuevo laurel, el más importante de todos los que en su marcha triunfal, para modestísima y callada no obstante, viene obteniendo a compensar su laboriosidad.

Felicítamos por toda sinceridad y afecto a Moreno Bravo, con su nuevo triunfo.

Dicen que la Merceditas fuma ahora cajetillas de 0'30 ptas.

Por aquí no sabemos que fumaba tan bella y contoneada artista. Ya lo sabemos, cuando nuestra admiración hacia ella es tan grande, cuando tengamos una ocasión económicamente hablando, le enviaremos, no una cajetilla, sino una buena caja de puros para que se los fume a nuestra salud en compañía de su troupe.

Así lo prometemos.

Palabra.

Pero oiga Vd. señor Alcalde, ¿está S. S. sordo o es que se hace el «lipendis»?

¿Vd. cree que hay derecho a que cada estornudo del Obispo, dé lugar a tanta fiesta para que los niños no tengan clase?

¡Ocho días y algo más hemos tenido y aún tenemos de ruidosos campaneos!

Tenemos la olla más que caliente con motivo de esos ruidos, y la verdad, lo mismo que paga el Ayuntamiento a la Sociedad de Autores, por las obras que ejecuta la Banda Municipal, debieran pagar esos repiques y toques que ejecutan con las campanas.

Y parece que lo hacen a caso hecho. Tocan más fuerte, con más coraje, y más continuo que nunca.

¿Por qué no se impone a esas campanas algún impuesto? ¿Por qué esas fábricas eclesiásticas, no pagan la correspondiente al Estado o Municipio contribuyendo con su óbolo a lo que todos contribuimos?

¡Vamos, menos sorderas y duro con ellos, que tanta y tanta benevolencia, nos pierde!

¿Ya no nos acordamos del bienio negro?

Gil Robles y Calvo Sotelo han escandalizado en las Cortes y han pretendido divorciarlos de la disciplina a cuerpos armados, para que estos se subleven contra el pueblo y la República.

Salieron mal parados en sus arremetidas contra el régimen.

Hace falta tener el cinismo de esas gentes para hablar de la manera que lo hacen. Pero lo que más nos indigna a los que observamos ciertos juegos, es que no son ellos los culpables, sino aquellos otros que llamándose republicanos y camaradas del Bloque, lo consienten.

A nuestro juicio esos y otros seres no tienen derecho a la vida porque en ella no hacen otra cosa que estorbar a la humanidad y entorpecer su marcha.

Son criminales y asesinos y los asesinos y criminales deben eliminarse para siempre.

La justicia que así no lo haga, ni es justicia ni es nada. Se hace cómplice y por tanto culpable como ellos.

Tomen buena nota, camaradas del Bloque Popular.

No queremos nosotros ser tan «artizos», como alguien ha llegado a suponerse. Somos amigos y camaradas de los enfermeros del Hospital, que también aparecen demasiados «artizos» para determinadas personas.

De nuestra capa podemos hacer el sayo que mejor nos plazca. El mal o bien para nosotros lo hacemos. Veamos los demás lo que de sí hacen.

La única debilidad que hemos tenido y tenemos aún ha sido la de llevarnos la vida criando cuervos, para después sacarnos los ojos.

¡Ah, el día que nos dediquemos a quitar vuelo a esos cuervos!... ¡No debe llegar ese día! ¡No lo queremos! ¡Como tampoco queremos ser molestos a personas tan queridas!

RELÁMPAGO

Colegio Oficial de Practicantes

El lunes día 22 del actual a las seis y media de la tarde, dió una conferencia en el domicilio social, Ramón y Cajal núm. 4, el Doctor D. Damián Tellez, Cirujano del Hospital provincial, el cual versó sobre el tema «FUNDAMENTOS DEL TRATAMIENTO DE LAS HERIDAS».

A la terminación de su charla que fué bastante interesante, lo aplaudió todo el auditorio con frenesí.

Nuestra enhorabuena a tan inteligente doctor y a la Junta organizadora del acto, y como estos deben darse muchos para la ilustración de la clase.

La Redacción de RENOVACIÓN, no se hace responsable de aquellos artículos que se publiquen firmados o bajo seudónimo, así como tampoco se devolverán los originales que no se publiquen, ni se mantendrá correspondencia sobre los mismos. También es conveniente hacer constar que el criterio de este periódico, no lo marca más que sus editoriales.

REVOLUCIONES ¡Asturias! En torno a los sucesos de Málaga

Y en fin de cuentas, ¿qué es una revolución? ¿Acaso consiste, única y exclusivamente, en incendiar y matar a aquellos o aquellos que son signo de oposición a nuestros ideales? No una revolución se opera en un pueblo acostumbrado a usar abarcas, en cuanto un zapatero confecciona zapatos cómodos y elegantes; la gente ya no bailará un día festivo con abarcas, sino que procurará tener un par de zapatos más o menos vistosos. Aunque, como es natural, los viejos, espíritus apocados y tímidos en cuanto a innovaciones se refiera, sean refractarios a una moda que, según ellos, ninguna ventaja ha de producir.

Y esto mismo ocurre en política. No se hace una revolución destrozando edificios o ajusticiando—nunca peor empleada la palabra ajusticiar—a personas que piensan de modo distinto a como el momento exige. Aunque algunas veces el odio, precursor de grandes acontecimientos históricos, ligue su acción sobre aquello que representa el factor principal del atraso y la opresión de los pueblos.

Los edificios tienen un valor positivo—aunque relativamente no merezcan algunos sino la tea incendiaria—; este valor positivo de los edificios es claro, si se emplea en usos prácticos que beneficien a una colectividad revolucionaria triunfante. En cuanto a las personas, pueden también coadyuvar a engrandecer un medio nuevo de vida. ¿Que es necesaria la violencia? Claro que es preciso acudir a las armas para someter a los rebeldes. Pero la violencia, en este caso concreto—imprescindible en todo movimiento revolucionario, no subversivo porque ¿quién es capaz de creer en la subversión cuando se trata de defender la justicia?—; pues bien, la violencia en este caso es debida a que el enemigo de toda idea emancipadora y liberadora recurre a los mismos medios para no perder unos privilegios que disfruta plácidamente a costa de las necesidades de otros muchos, y entonces es cuando la revolución ha de ser sangrienta.

Si un régimen, no solamente

político, sino de organización social que difiera en absoluto del burgués pudiera cambiarse perteneciendo en actitud pasiva los perjudicados en intereses que ellos no crearon ni fomentaron, como ocurre con el capitalismo, la clase proletaria se limitaría a seguir una actitud expectativa para con ellos y cumpliría su misión histórica de crear una patria única de todo el mundo, borrando las fronteras y acumulando los ejércitos y la ominosa explotación de una parte de la humanidad por otra. Mas como no ha de ser así, como las clases dominantes no se resignan a perder sus posiciones voluntariamente, será preciso organizarse en espera del momento de virulencia máxima revolucionaria que permita el triunfo, pese al derramamiento de sangre.

Y será más humano exterminar de una vez a los parásitos, cuyo número es limitado, a consentir la eliminación lenta, pero continua, de los hombres que sucumben bajo el peso de una ambición sin límites, tal como es la de la clase capitalista sobre la explotada.

España ofrece serios nubarrones en el porvenir y necesario será aclarar la atmósfera con energía si no queremos caer en un régimen de oprobio como el de los países fascistas, dominadores de los débiles a fuerza de metralla y gases asfixiantes, instrumentos de cultura modernos para quienes se obstinan en permanecer alejados del yugo imperialista. Esos países ofuscados momentáneamente por la demagogia de sus dirigentes, cuando ven crecer sus deudas en proporciones geométricas, cuando su estado de vida es cada día más agobiador, ¿cómo responderán a quienes se jactaron de haber hecho una revolución sin sangre? ¡Ah, no podía verterse la sangre de quienes pagaron las propagandas que a ellos mismos dieron la victoria a expensas de la masa que sufre y espera...

Paulino VILLAR

Leed RENOVACION

Asturias, la roja y valiente regada con sangre de obreros, con lágrimas de heroicas mujeres, levanta, bermeja bandera, puños cerrados, hoz y martillo, estrella fulgente e himno viril.

Asturias, la mártir y roja de amapolas y sangre minera, señala la ruta de un mundo mejor, sin odios ni guerras ni férreas cadenas, un mundo en que todos hermanos se estrechen las manos en toda la tierra.

Asturias, la tierra tan negra, en un ciclópeo esfuerzo, con su carne tapó la abertura de las minas oscuras y frías y dió a esta España podrida el ejemplo a seguir.

Obrero asturiano, minero, yo te admiro y te venero.

SANTILLANA

PARA COMER Y BEBER BIEN, AGUSTO Y CON ESMERO

Casa López Cirilo

NO LO OLVIDE:

Calle Turronería. (Antigua Casa Liébanas).—JAEN

MUY PRONTO APARECERA Esculapios Rurales

Un emocionante relato de la vida médica en el medio rural

AUTOR

PAULINO VILLAR (SANTILLANA)

Torre Cuadrada de Molina (Guadalajara) Apresurarse hacer vuestros pedidos dado lo limitado de la edición UN EJEMPLAR 2 PESETAS

En el país en que las obreras puedan alumbrar sin dolor

«Ahora en la Unión Soviética el problema consiste en intensificar la natalidad. Para ello se han dictado las últimas disposiciones sobre el aborto. Ya no existe allí el problema antiguo, el problema tan terrible de los países capitalistas. En Rusia se pueden tener todos los hijos que se deseen. La vida, la educación, la felicidad de los críos están garantizadas plenamente por un sistema económico exuberante y cada vez más potente. Ya no se necesita abortar. ¿Para qué? El aborto es un medio eficaz para evitar nuevos males. Aquí, en el mundo capitalista, se comprende y está justificado. Allí, cuando aún no estaban en firme todas las garantías, también estaba justificado. Pero ahora, en el apogeo del socialismo victorioso, el aborto en la U. S. no tiene justificación alguna, salvo en los casos que determina la nueva disposición.»

Palabras del compañero Enrique Seda, obrero ferroviario de la C. N. T., participante en la delegación sevillana organizada por los Amigos de la Unión Soviética, que visitó el País del Socialismo en las Fiestas de Primero de Mayo.

Andrés Rodríguez, el obrero más querido por el proletariado malagueño, ha caído víctima de los dolorosísimos hechos que todos conocen. También ha resultado muerto Antonio Román Reina, presidente de la Diputación y miembro del Partido Socialista.

No ha caído nuestro camarada Rodríguez bajo el fuego del enemigo de clase. A Rodríguez y a las restantes víctimas les ha tocado ser los tristes productos de una situación engendrada por quienes no parecen haber comprendido aún que las luchas fratricidas sólo llevan el agua al molino contrario.

La cruda experiencia de los años 31 y 32, todavía, desgraciadamente, no ha sido asimilada por algunos que condicionan la cualidad de revolucionario a la dosis de desprecio que se tenga a la experiencia de la lucha. Queremos creer que esto ha sido lo que ha motivado los sucesos de Málaga. Porque, en todos los aspectos, nos resistimos a suponer que haya intervenido algún factor diferente a la incompreensión. Si la discusión fraternal, esa discusión a que se va dispuesto a «dar el brazo a torcer» siempre que sean los intereses de la clase obrera los torcedores, hubiese prologado el problema que se ha escogido para provocar los hechos de la capital malagueña, si la discusión cordial—repetimos—hubiera sido desde el principio el arma para esclarecer y ejecutar todo lo que fuese esclarecible y ejecutable, la cuestión hubiera tomado su rumbo feliz. Y nosotros sabemos que la discusión fraternal era el arma más querida por el camarada Rodríguez; porque cuando de obrero a obrero se trata, cuando se trata de Organización proletaria a Organización proletaria, los comunistas solo piden, en el mejor y en el peor de los casos, una cosa: discutir, estudiar y resolver en conjunto las cuestiones comunes que sean objetos de pareceres encontrados. Y es dolorosísimo y de visible peligro que por causa de quienes ven sistemáticamente en la discusión una figura de derrota—quizás de derrota propia por ese mismo horror a discutir—se dé margen al desarrollo de sucesos como los que han estampado con sangre trabajadora las calles de Málaga. Nosotros, machacones amigos de estudiar en la experiencia, hemos de sacar de la tan amar-

ga que nos ocupa, una firme resolución: no más luchas fratricidas, el brote más mínimo de lucha, entre nuestra familia de clase debe ser cortado con toda rapidez, no más sangre obrera derramada por las causas que la ha vertido nuestro camarada malagueño Andrés Rodríguez. Y esta firme resolución nuestra, popularizarla, extenderla, explicarla, hasta convertirla para siempre en inolvidable dentro de los cerebros obreros y campesinos. Nuestra época es la época de la lucha sin cuartel contra la reacción y el fascismo.

Y entre nosotros, el arma para actuar debe ser la discusión fraternal y nada más que ésta. Todo aquel que conscientemente se preste a ser ubre provocadora de las luchas fratricidas es un ser peligroso para la revolución y como tal, la vigilancia obrera debe volcarse en él para que no prosperen sus propósitos. En este año de 1936, el sistema de lucha fratricida es un cáncer en la matriz del movimiento revolucionario. Y el vientre de la revolución debe, tiene que estar sano, robusto, desarrollado, para hallarse, históricamente, en condiciones de poder alumbrar los episodios totales de la emancipación moral y económica del pueblo trabajador de España.

¿QUIERE USTED COMER BIEN?

Donde mejor lo puede hacer y más barato, en el

Restaurant
Café
IDEAL
BAR

Todos los días
un cubierto a base de entremeses,
cuatro platos, pan, vino y postre, por
4,50 pesetas

BERNABÉ SORIANO : = : JAEN

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero.

: Matadero Industrial :
TORRE DEL CAMPO
PASEO DE LA ESTACIÓN
TELÉFONO 29
Gran Frigorífico - Selectos
Embutidos
Exquisito Jamón sin Sal
HIJO DE
J. MARTINEZ

La tragedia del pueblo de Yeste (Albacete)

ANTECEDENTES

El pueblo de Yeste (Albacete) se encuentra, desde hace tiempo, en situación angustiosa. En virtud de la construcción del pantano de la Fuensanta quedaron inundadas sus vegas; ocurrió que, si se pagaron indemnizaciones, fué a los propietarios de los terrenos y no a los que los cultivaban. Además, se hubo de abandonar en acarreo de maderas por los ríos Tus y Segura, que era otra fuente de ingresos para los vecinos de Yeste. La conducción de maderas por vía terrestre es tan costosa que no resulta remuneradora.

Por otra parte, los montes comunales del pueblo fueron yendo a parar, mediante expedientes poseedores preparados por los ediles de otros tiempos, siervos de los caciques, a manos de la familia Alfaro, representada en la actualidad por los hermanos Antonio y Edmundo Gironda, verdaderos tiranos de la comarca, de los cuales se conocen arbitrariedades y abusos infinitos.

De este modo, el pueblo se encuentra absolutamente privado de medios para mantener a sus vecinos humildes y en esto radica todo el problema que ha tenido esta lamentable culminación.

Desde mediados del mes de mayo último, los campesinos de Yeste estuvieron talando pinos en una finca denominada «La Umbría» antiguo monte comunal hoy en poder de los Alfaro, con objeto de carbonear la madera y roturar las tierras, resolviendo así la crisis. El Gobernador de la Provincia, según testimonios irrecusables, permitió estos trabajos, ordenando a la guardia civil que, como vulgarmente se dice, «hiciera la vista gorda». Pero pocos días después, a pretexto de que se había obtenido la concesión de una carretera que «proporcionaría jornales al pueblo», dicha autoridad rectificó sus intrucciones, según afirman los miembros del Consejo Provincial del I. R.

LOS SUCESOS

El jueves día 28 de mayo, diez parejas de la guardia civil, al mando de un cabo y un sargento, fuerzas que, sin conocimiento del alcalde de Yeste y, a juzgar por los testimonios de los vecinos, «a costa de los Alfaro» estaban en la pedanía de La Graya desde días atrás, detuvieron en la finca La Umbría a seis obreros de los que efectuaban la limpia del monte. Los condujeron a un callejón del referido anexo y allí les propinaron una paliza, «alumbrándoles los caciques de la localidad». Además de apalearlos, los amenazaron con matarlos «por talar fincas del señor Alfaro».

Al día siguiente, viernes, llegaron noticias de lo que ocurría a Yeste y el alcalde, varios gestores, de filiación socialista, y la directiva de la Casa del Pueblo, acudieron, sobre las nueve y media de la mañana, en busca de un brigada que manda la línea de la guardia civil del pueblo, en solicitud de que fueran puestos en libertad los detenidos. El brigada, con dos parejas, se puso en camino hacia La Graya seguido de muchos vecinos de Yeste, ninguno de los cuales llevaba arma, yendo, el que más previsto

de un gancho de los que utilizan para el acarreo de madera.

En un lugar denominado Fuente de Vallehermoso, en la Cerecera, distante unos tres kilómetros del pueblo, camino de La Graya, encontraron a la fuerza que traía a los seis detenidos. El brigada, dejando atrás a los números que con él venían, se adelantó al encuentro del sargento que conducía a los presos. Quedaron pues los vecinos de Yeste, en una cuesta, entre los guardias procedentes de La Graya, que ocupaban el altozano, y los de Yeste, que estaban en la parte baja. El sargento y sus subordinados se resistían a dejar en libertad a los seis campesinos y cuando hubieron de hacerlo, parte por las palabras del brigada y por los requerimientos del vecindario congregado, profirieron amenazas e insultos contra esto. Originándose una discusión durante la cual, un guardia le dió un culetazo y una bofetada a un vecino. Intervino el gestor del Ayuntamiento Andrés Martínez Muñoz, de 40 años, dirigiéndose al brigada para ver de apaciguar los ánimos y el propio brigada, según declaraciones coincidentes de los testigos, gritó «Tú también eres gestor», le pegó un tiro con su pistola en el oído derecho, causándole una enorme herida, de la que Andrés Martínez falleció instantáneamente. A partir de esto el tiroteo se generalizó.

Los obreros que estaban más próximos a los guardias, viéndose perdidos se arrojaron sobre sus agresores y desarmaron e hirieron gravemente a uno, que murió poco después. En este suceso perecieron siete campesinos y fueron heridos varios. Los demás comprendieron la huida, resguardándose donde pudieron.

LA REPRESION

La represión, a partir de este instante, fué feroz. Se cazó a los fugitivos donde quiera que se les encontrara. La mayor parte de los muertos y heridos, presentan balazos en la espalda. Los guardias los persiguieron hasta dentro del pueblo.

En una alcantarilla tubular de la carretera, de cincuenta centímetros de diámetro, habían buscado refugio cuatro campesinos. Descubiertos por los guardias, estos tomaron posiciones en ambos extremos de la atarjea y dispararon reiteradamente hacia dentro hasta que pensaron que estaban muertos los obreros. Tres de ellos, lo estaban en efecto; el cuarto se hallaba gravísimo, con numerosas heridas, hospitalizado en Hellín.

A otro fugitivo, herido en ambas piernas y que no podía tenerse de pie, se ocultó, arrastrándose, en una alcantarilla, de donde lo sacaron los guardias. El desventurado pidió clemencia; como respuesta, se le propinaron varios culatazos y cuando clamaba que lo matasen de una vez y no le hicieran sufrir más, un guardia le causó dos nuevas heridas, una en un brazo y otra en una pierna, exclamando: «Así aún puedes durar tiempo». Este obrero falleció el domingo día 31, tras de lenta agonía.

Terminada la refriega y ya en el

pueblo, fueron heridos varios campesinos en la puerta de sus casas. A uno de ellos se le obligó a echarse al suelo y luego se le disparó un tiro, hiriéndole de gravedad.

Una mujer, llamada Longina, fué a llevar comida a los detenidos en la cárcel (que por estar en una antigua fortaleza es llamada allí «el castillo») y desde un pretil situado a unos cien metros como máximo, una guardia disparó contra ella, causándole una grave herida en una cadera.

Pero acaso el detalle más terrible de la represión es el siguiente:

El Alcalde de Yeste, Germán A. González, una vez terminada la refriega de la carretera y amainada la persecución, pidió al brigada autorización para que saliera una camicneta a recoger los muertos y heridos al lugar del suceso principal. Concedido el permiso se dispuso la salida del vehículo, conducido por Ventura Pérez, hijo de Sabas Pérez, dueño de la Posada y persona de tendencia política derechista. Con él fueron dos vecinos que se prestaron a realizar la humanitaria tarea. Fueron estos el joven socialista Nicolás García Blázquez y un individuo llamado Celedonio, conocido allí como elemento de derechas. Según este último testigo cuya declaración no puede ser tenida como sospechosa, al llegar al punto de destino, él y Nicolás estuvieron cargando los cuerpos. Terminada la labor y cuando se disponían a regresar al pueblo, en guardia, sin pronunciar palabra disparó contra Nicolás García Blázquez, matándole. El desgraciado joven vestía camiseta roja.

Se ha llevado la brutalidad a extremos como al de no permitir se encerrasen los cadáveres en los ataúdes que se construyeron rápidamente, sino que se dió tierra a todos los cuerpos, sin caja, en una fosa abierta en el cementerio.

A varios vecinos se les ha apaleado en su casa, delante de sus hijos pequeños. Tal sucedió con Manuel Marín, que habita en una casita aislada.

Otros muchos datos podrían agregarse; pero con los consignados basta para dar idea de la saña con que procedió la guardia civil en la represión de los disturbios. El total de muertos es, según las noticias más dignas de crédito, de veintitrés, si bien oficialmente el domingo sólo se daba la cifra de diez y ocho. El número de heridos pasa de cincuenta, habiéndose prestado asistencia a treinta y tantos por los doctores D. Adolfo Burriel, D. Joaquín Fernández y el Forense D. Juan de Dios Llopis Mira.

Se han practicado numerosas detenciones y algunos de los detenidos, como a Manuel González Sánchez, han sido maltratados en el Cuartel.

El Juez de Chinchilla D. Federico Rodríguez, se ha inhibido en favor del fuero militar y se dá el caso de que instruyen las diligencias los mismos guardias que intervinieron en los sucesos y causaron las víctimas.

Entre los muertos hay los siguientes:

Jesús Marín González.
Justo Marín Rodríguez, Secretario de la Juventud Socialista.
Andrés Martínez Muñoz, de 40 años, (deja viuda y nueve hijos).
Nicolás García Blázquez.
José Antonio García.
Jacinto García Bueno, Vicesecre-

Federación de Trabajadores de la Enseñanza

(U. G. T.)

Proposición que presenta el compañero Maximiano Torres Haba, Maestro de la Escuela Práctica Superior, aneja a la Escuela Normal, para que sea llevada al Congreso Nacional de la Federación de Trabajadores de la Enseñanza.

SUSTITUCION DE LA ENSEÑANZA RELIGIOSA

El exponente estima oportuno elevar a la comisión provincial de la FETE lo que sigue:

1.º La enseñanza religiosa debe ser sustituida, no paulatinamente, sino toda la energía a que da fuerza la ley; para lo cual hace falta:

a) Que los encargados de comunicar a la Dirección General de Primera Enseñanza, la relación de las escuelas religiosas o privadas que existen en las diferentes localidades, no sean las inspecciones de primera enseñanza, secciones administrativas ni consejos provinciales ni locales, salvo aquellas provincias donde los organismos del Frente Popular certifiquen que la Inspección, Sección Administrativa, Consejos Provinciales y locales, están compuestos por ciudadanos de reconocida fe republicana.

b) Conjuntamente con la Inspección, Sección Administrativa, Consejos Provincial y Local, trabajará una Comisión compuesta por dos maestros colocados en propiedad, un maestro cursillista y dos padres de familia.

c) Esta comisión debe ser nombrada oficialmente por el Ministerio de Instrucción Pública, a propuesta del Frente Popular y ha de estar facultada para nombrar Comisiones Locales donde crea hacen falta. Todas ellas funcionarán bajo el control del Frente Popular y de la FETE.

d) El Frente Popular debe contraer compromiso con la FETE de no nombrar a ningún maestro mientras no sea propuesto por esta. La FETE no podrá a su vez nombrar a los padres de familia siendo esto de exclusiva competencia del Frente Popular. Los maestros propuestos serán elegidos en Asamblea General de la FETE.

e) En la provincia en donde los organismos oficiales de primera enseñanza, no puedan formar parte

tario de la Casa del Pueblo (deja viuda y dos hijos).

Antonio Muñoz.
Manuel Barba Rodríguez.
Juan «Bachocho», de 60 años.
José Antonio Ruiz, de 33 años, deja viuda y cuatro hijos. La viuda se halla a punto de dar a luz.

Balbino de la Graya.
El Comité Ejecutivo Provincial del S. R. I.

Madrid, Junio, 1936.

de dicha comisión no obrará por sí sola sin tener que ver nada con ningún Centro oficial, antes mencionado.

LABOR DE LA COMISION

1.º Entregada a la Dirección General relación detallada de las Escuelas de las Congregaciones Religiosas y de todas aquellas que funcionen con carácter privado, directa o indirectamente bajo la dirección de alguna Orden Religiosa. Enviará la información siguiente:

a) Número de escuelas que existen en la localidad que actúe.

b) Contingente escolar: niños con escuela y niños sin escuela.

c) Escuelas oficiales que existen en la localidad.

Una vez que esta información esté en poder del Ministerio de Instrucción Pública se procederá a la inmediata sustitución, para lo que el Ministro dictará en la «Gaceta» un decreto-ley en virtud del cual no pueda ejercer la enseñanza aquellos que no posean el título de maestro de primera enseñanza, y anulando las escuelas de las Congregaciones Religiosas.

MARCHA A SEGUIR EN CASO DE CONSTITUIRSE ESTA COMISION

Inmediatamente se verificará un cursillo de ingreso en el Magisterio y después un concurso oposición en que tomen parte todos los maestros propietarios para cubrir las plazas vacantes de las Ordenes Religiosas estén en la localidad de más de 7.000 habitantes.

En el período de tiempo, mientras se celebra este concurso, las vacantes de las Ordenes Religiosas serán cubiertas provisionalmente por los maestros del plan y los cursillistas de 1933 y 35 aprobados en expectación de propiedad.

En conformidad con el párrafo 6.º del artículo 26 de la Constitución, el Gobierno procederá a la nacionalización de los locales escuelas de las Ordenes Religiosas, os que pasarán a ser escuelas nacionales.

Las plazas resultantes del concurso para cubrir las vacantes de las Ordenes Religiosas, irán a engrosar las 5.300 convocadas para los Cursillos de 1936.

Estas conclusiones fueron aprobadas, en la Asamblea General de la FETE (el día 14 de junio de 1936) para su presentación en el III Congreso Nacional.

Jaén 14 de Junio de 1936.

Si quereis comer

CON ECONOMIA Y ESMERO, VISITAD LA CASA DE

Suñol el Cocinero

EN ELLA ENCONTRAREIS RACIONES

ECONOMICAS A LA CARTA.

No equivocarse: PUERTA BARRERA (frente a CUBERO)

RAFAEL SUNOL.--Julio Burell, 13.--Jaén.

TARIFAS ESPECIALES
PUBLICIDAD ECONÓMICA
Rebajas según el número de inserciones

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Jaén, un mes. 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50 »
Número suelto, 15 céntimos

En la Diputación Provincial se han introducido para escribir cédulas todos los fascistas de Jaén.
Tan solo falta D. Fermín Palma y Del Pino. ¡VIVA LA REPUBLICA!...

Como un solo hombre

Por EDUARDO ZAMACOIS

«Muy pronto, en los tres últimos días del mes actual, se inaugurará en Madrid, bajo la presidencia de Javier Bueno, el Congreso nacional de la Solidaridad, al que todos los amantes a la verdadera civilización —la cimentada en la paz y la enseñanza— deben acudir «como un sólo hombre».

Vive el mundo actualmente unas horas magníficas; horas de fecunda inquietud, de pasión y de lucha que habrán de influir para siempre —¡oidlo bien, «para siempre!»— en los rumbos de la Humanidad futura. Otra vez Ormuz y Ahrimán—los mitos persas de la claridad y de las tinieblas—van a cruzar sus espadas. La reacción, vigorosa todavía, se apresta a dar la batalla, y los legionarios de la Libertad estamos obligados a cerrarle el camino, sea como fuere, porque en esta ocasión para el vencido no habrá piedad. El duelo es a muerte.

Al Congreso nacional de Solidaridad, organizado por los dirigentes del Socorro Rojo Internacional, acudirán delegados de todas las organizaciones antifascistas de España y del extranjero, y en las tres sesiones que han de celebrarse, voces autorizadas, voces encendidas de sabios, de literatos y de políticos gritarán a los cuatro vientos el Evangelio de la paz. En este Congreso magno los oradores, seguros de que no hay puertas, por bien cerradas que estén, que resistan al imperio allanador de la palabra, volverán a pedir la inmediata excarcelación de aquellos iluminados que defendiendo la libertad de sus hermanos, perdieron la suya: la libertad de Ernesto Thaelmann, a quien la barbarie hitleriana torturó y encerró, hace más de tres años, en la prisión de Moabit; la de Luis Carlos Prestes, campeón del marxismo brasileño, condenado a la a la última pena; la del heroico antifascista húngaro Matfás Rakossi, encerrado—emparedado, mejor dicho—en la espantosa ergástula de Szegedi; la de los beneméritos Julio Fogaca, Benito Goncalves y José de Souza, soterrados en los húmedos calabozos de la fortaleza de San Joa Batista, y la de todos los millares de amantes del Bien, que el despotismo salvaje de los Hitler, de los Mussolini, de los Oliveira-Salazar y de los Vargas condenó a destierro o tiene recluidos—como bestias—en los campos de concentración. Y asimismo, volviendo los ojos hacia el inmenso dolor que enluta las cárceles de España, solicitarán—tanto en nombre de la piedad como en nombre de la justicia—el indulto de aquellos desdichados que, si delinquieron, fué porque la falta de trabajo y el terri-

ble imperativo del hambre les obligó a delinquir. Y también procurarán recabar al Gobierno un auxilio económico urgente para las madres, las viudas y los huérfanos de los bravos que, dejándose matar, derrotaron y cubrieron de aprobio a los verdugos de la represión de octubre.

En las plazas sitiadas, no bien llega la noche —la constante aliada de los genios de la emboscada y de la felonía—, comienza a rodar a lo largo de las fortificaciones al «alerta» insomne de los centinelas.

—¡Centinela, alerta!...—grita la primera voz.

Y la segunda:

—¡Alerta!

Y la tercera.

—¡Alerta!

Y así todas. La orden, monótona, obsesionante, va rebricando de garita en garita: primero se aleja, debilitándose en la lejanía negra; luego se acerca..., hasta que el último centinela, atento a la recomendación de sus compañeros responde: —¡Alerta está!.

Con cuyo grito el círculo vigilante—parecido a una frontera de ojos abiertos—queda cerrado.

En estos momentos nuestra República es «plaza sitiada», y el Congreso nacional de la Solidaridad, próximo a realizarse, el «alerta» conque el proletariado español contesta a estos reiterados «alertas» lanzados por las conciencias libres de todos los países y que van teniendo alrededor del mundo un ecuador de la paz. La República está sitiada, y para mejor defenderla habremos de mantenernos apretadamente unidos y no perder de vista a los que tratan de asaltarla, ayudados por la turbia colmena de traidores que habitan en ella, albergados en los ministerios, en los cuarteles, en los hospitales y en los Tribunales de justicia. Para los indiferentes, para los cansados, para los de corazón dormido, la Asamblea que propugnamos será un latigazo que les obligará a ponerse en pie. Quien defiende a sus hermanos se defiende así mismo. No olvidemos que la hecatombe asturiana aparejó el triunfo del 16 de febrero; no olvidemos que los cimientos de nuestras nacientes libertades debemos buscarlos en los cementerios de Mieres, de Villafría, de Garballín, y de Oviedo.

El Congreso nacional de la Solidaridad cuidará de avivar en nosotros el recuerdo de la sangre vertida en los montes de Asturias. La tierra se bebe el agua, pero la sangre no; porque la tierra, si destruye la carne, no puede matar la idea. La sangre de los sacrificados a un ideal no se seca nunca. La sangre

En el tercer aniversario de la muerte de Clara Zetkin y ante la Conferencia por el Derecho de Asilo

Los días 20 y 21 de este mes coinciden estos dos hechos trascendentales: La conmemoración del fallecimiento de la que es bandera y guía de los derechos emancipadores de la mujer, y la celebración en París de una importante Conferencia por el Derecho de Asilo para los que huyen de los infiernos fascistas.

Al recordar a Clara Zetkin y su gloriosa obra, nuestro aliento, nuestra energía, deben ir dirigidas a animar, a defender a las heroicas mujeres que padecen los horrores del terror fascista y en primer lugar a Ana Pauker, la valiente maestra rumana cuyo proceso se ve estos días. Y también para exigir el castigo de los asesinos de Aida Lafuente y Juanita Rico.

«Pero nuestra acción ante los crímenes y la opresión de la reacción y del fascismo, no debe quedar en el recuerdo y la protesta» Muchos millares de antifascistas se encuentran fuera de su país, huidos, sin cobijo seguro en otros países y sin pan. «Nosotros ahora que el triunfo del Frente Popular permitió regresar a nuestros emigrados a sus hogares, debemos llevarles nuestro apoyo» «Enviad millares de telegramas y cartas adheriendolos a la Conferencia de París» «Los días 24 y 25 realizad colectas públicas en los centros, calles, paseos, en todos los lugares de concentración para ayuda de la emigración extranjera»

Que en esta jornada, el recuerdo de Clara Zetkin y de las mujeres caídas en la lucha, el apoyo a Ana Pauker y a todas las mujeres antifascistas presas por la reacción, se una la acción de solidaridad con las víctimas del terror fascista.

Leed y propagar RENOVACION

de Abel todavía está intacta, fresca, roja..., y seguirá así, caliente, hasta que la justicia popular degüelle a Caín.»
(De «La Libertad» de Madrid.)

N. de la R.—Después de haber escrito su vibrante artículo el compañero Zamacois en pro del Congreso nacional de la Solidaridad, éste ha sido aplazado hasta el próximo agosto. Se celebrará en Asturias, conjuntamente con el homenaje a aquella heroica región que marcó el camino a la solidaridad proletaria en aquellos días de acción revolucionaria, que han producido y producen admiración y asombro.

La Agrupación Socialista de Jaén celebra una importante asamblea extraordinaria

El día 12 celebró asamblea extraordinaria la Agrupación Socialista de Jaén para, entre otras cosas, poner a debate una nota del Comité en relación con esta grave situación interna del Partido, derivada de los ocultos manejos del C. N., y para resolver sobre la última circular de la Comisión ejecutiva.

Se sabía que esta asamblea había de revestir extraordinaria importancia, porque en ella tenía que marcarse la orientación que había de tener el partido socialista jaenense.

Tras un debate extremadamente movido a que dió lugar la postura adoptada por un pequeño sector contrario u hostil a la izquierda del Partido, la asamblea, por una considerable mayoría, se solidarizó en un todo con el Comité, que mantenía firmemente su identificación con la línea política seguida por el camarada Largo Caballero.

Se tomaron los siguientes acuerdos:

Comunicar al Comité Nacional que había visto con hondo desagrado el acuerdo aplazatorio del Congreso, cuando, precisamente, convenía más su celebración, para acabar de una vez y para siempre con la actitud confusionista de ciertos elementos, que llamándose marxistas a boca llena y aferrados a los puestos directivos del Partido no vienen atemperando su sentir ideológico con la verdadera justeza de línea del marxismo.

Proponer la celebración inmediata de un Congreso extraordinario, al ser posible dentro de este mismo mes, que restituya al socialismo español su personalidad vigorosa y su verdadero sentir revolucionario.

Aconsejar con razonamientos convincentes a los diarios «Claridad» y «El Socialista» cesen en la actitud de intolerancia que vienen manteniendo; actitud que, indudablemente, ocasiona un gran daño a las puras esencias de la doctrina marxista.

Por último, considerando la Agrupación Socialista de Jaén que es altamente beneficioso para el Partido en estos momentos en que tiene planteados problemas graves dotarlo de una completa Comisión Ejecutiva, de gran consecuencia y fiel intérprete de sus postulados, acordó por una mayoría aplastante pronunciarse en este sentido, votando la siguiente candidatura para dicho C. E.

Presidente, Francisco Largo Caballero.

Vicepresidente, Julio Alvarez del Vayo.

Secretario general, Enrique de Francisco.

Vicesecretario, Francisco Carrillo.

Secretario de actas, Pascual Tomás.

Vocales, Luis Arasquistain, José Díaz Alor, Juan Gómez Egido, Carlos Hernández Zancajo, Rodolfo Llopi y Ricardo Zabalza.

También obtuvieron votos las camaradas sigientes: para Presidente, Ramón González Peña, 3 votos; para Vicepresidente, Luis Jiménez de Asúa, 3; para Secretario general, Ramón Lamonedá, 3; para Secretario de actas, Francisco Cruz Salido, 3; para Vocales, Jerónimo Bujeda y Manuel Albar, también con tres votos cada uno.

¿Cocina abundante y de exquisitos manjares?

LA QUE EXISTE EN LA REPOS-
TERIA DEL

Casino de Artesanos

ASI COMO SUS VINOS Y CERVEZA SON INCOMPARABLES

NECROLOGICAS

El pasado viernes, falleció en esta capital el señor D. Antonio María García Fernández, persona muy conocida y estimada en Jaén.

El entierro constituyó una gran manifestación de duelo debido a las muchas amistades que en vida disfrutó.

A su distinguida familia, y en especial a su hijo don Juan Antonio García Martínez, buen amigo nuestro, enviamos la expresión de nuestro más sincero pesar.

También el pasado día 13, dejó de existir, D. Juan Izquierdo y Corral, Archivero que fué de la Excelentísima Diputación Provincial.

Nuestro pésame sentido a su desconsolada esposa doña Esperanza Sánchez Noguera y demás familia.

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA

CERVECERIA
INFINIDAD DE APERITIVOS

Talavera, 5 - JAÉN

Leed RENOVACION